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    西蒙·拜尔斯没有出现在昨晚的体操个人全能

赛场。东京有明体操馆里，灯火通明，选手都在紧锣密
鼓地完成自己的全能项目， 主席台和东侧的工位，裁

判员一字排开，忙着记录和打分，几百只摄像机镜头
对准场地中央，教练员不停地上场下场，给选手调整

踏板位置……但似乎，大家仍觉得缺了点什么。

三天前，拜尔斯宣布退出女子体操全能的比赛，

让整个奥运会和体育界炸开了锅。 刚开始，有消息称

是“体操女王”怀孕了。 这对她来说是个意外，因为来
东京前，她还在社交媒体上晒与男友、职业橄榄球联

盟（NHL）球员乔纳森·欧文斯的亲密照，没想到，突然
就当了妈妈。 但很快，这被证明是道听途说。

又有声音说，拜尔斯受伤了，她在跳马预赛时
就摔倒在地，为了尽快治疗，无奈选择退赛。但这个

说法，也没有完全的依据。后来，大家知道了拜尔斯
退赛的真正原因，是心理出了问题。

美国体操协会在随后发表的声明中称：“经过
进一步医疗评估后，为了专注于心理健康，拜尔斯

退出东京奥运会体操个人全能项目决赛。 ”协会同
时表示，拜尔斯是否会参加下周的奥运会个人项目

决赛，还要经过评估再作决定。

但女王走了， 也带走了很大一部分的注意力。

体操馆的转播区， 美国的电视记者继续连线后方，

详细向观众讲述拜尔斯的现状。一些体育明星也被

邀请进行连线，谈谈对拜尔斯退赛的看法。

奥运会历史上获得游泳金牌最多的菲尔普斯

说，大家都是人，没有人是完美的。菲尔普斯也一度
受到抑郁症的困扰，对像拜尔斯这样的体育明星面

临的困境，他感同身受，“我们肩上担负着很大的责
任，我们的比赛非常有挑战性，尤其是当我们成绩

出色，而且所有这些期望都被扔在我们身上时。 ”

如果你来到奥运会体操全能决赛现场，就能感

受到运动员要承受多大的压力。近 30名选手，轮转

着同时完成自由体操、跳马、平衡木、高低杠等项
目，这当中几乎没有喘息的机会，上一名选手的出

色表现正在形成压力，下一秒就轮到你上场。 如果
发生失误，你也必须马上调整情绪。

一位拍了多年体操的摄影记者感叹， 重要的
是，我们每个人都需要寻求帮助，但作为一名超级

运动员，却很难这样做。他说，后面两天还会来体操
馆，因为体操比赛的媒体入场券，仍是东京奥运会

最抢手的，大家都希望拜尔斯能早日回来，在奥运
会的现场，再次见证她诠释体操的魅力。 金雷
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被女王看好
自从拜尔斯在 2013年安特卫普世锦赛

惊艳亮相后，世界大赛的女子体操全能金牌

就再未落到别人手中。此后，她在三届世锦赛
上共拿到 10枚金牌 2枚银牌 2枚铜牌，成为

历史上首位实现女子个人全能三连霸的运动
员。里约奥运会，拜尔斯继续她的统治，收获

4金 1铜，在 2017年被评为劳伦斯最佳女运

动员。东京奥运会的这枚金牌，也早被归在拜
尔斯名下，但“体操女王”退赛后，个人全能决

赛的悬念又回来了。
昨晚的决赛，中国两位 00后小将唐茜靖

和芦玉菲出战，2019年世锦赛上，唐茜靖夺
得个人全能银牌，追平中国体操在这个项目

上的最好成绩，因此昨晚，她也被认为有希望
冲击奖牌。最终，唐茜靖排名第七，另一名中

国选手芦玉菲获得第 18名。冠军，被 18岁的
美国选手苏妮莎 ·李摘得。

第一项跳马，苏妮莎就在 5.400的难度
动作上落地纹丝不动，拿到 9.200的超高完

成分，得到 14.600分；第二项高低杠，她的难
度分高达 6.800、完成分 8.500，得到 15.300

分的高分；在平衡木上，苏妮莎略有失误，得
分低于俄罗斯的乌拉佐娃；最后一项自由操，

苏妮莎第四个出场，难度分 5.600、完成分
8.100、得分 13.700 分，总成绩 57.433 分，力

压俄罗斯双星和巴西黑马安德拉德，为美国
队留住这枚全能金牌。

拜尔斯的体操集合了力量与平衡，而苏妮
莎的风格更强调艺术表现，看她的比赛是一种

美的享受。也许是拜尔斯的光环太过亮眼，对
于苏妮莎，很多人并不太了解，但拜尔斯自己

对小师妹非常看好，曾表示美国体操的未来可

能属于这位超新星，“她是一名很全面的选手，
执行力很强，能够得到很高的完成分，接下来

随着她提高难度，会有无穷的潜力。”

苗裔的希望
苏妮莎长着一张亚洲人的面孔，也有亚

洲人的气质。2003年她出生于美国的明尼苏

达，是美国苗族（Hmong-American）。美国苗
族的上两辈大部分是移民过来的老挝人。苏

妮莎有五个兄弟姐妹，她 6岁时开始练体操，

就显出极高的天赋。

与其他运动相比，学体操需要更大的投
入。家长可以随随便便给孩子买个足球踢着

玩，但不可能买个高低杠或跳马放在后院里。
随着运动员能力提升，参加比赛的旅费、服装

和俱乐部的会员费，都是不小的开支，每年都
要数千美元。对于苏妮莎的父母来说，这是遥

不可及的。但家里没有放弃苏妮莎的梦想，爸

爸拿一张多余的床当成软垫，再用木头做了
一根平衡木，放在后院让她练习。

看了体操奥运冠军柳金和肖恩 ·约翰逊
的视频后，苏妮莎开始对体操产生浓厚兴趣，

“一旦开始（看视频），我就停不下来，看起来
太有意思了，我也想自己尝试一下。”虽然在

体操世界中属于起步晚的，但苏妮莎 7岁就
赢得州大赛个人全能冠军，11岁完成十个级

别考试，在 9万多名女孩中脱颖而出，跻身美
国体操青少年队。

祝福的卡片
正当苏妮莎在体操界成为冉冉升起的一

颗新星时，家里突遭变故。父亲约翰帮朋友筹

备女儿婚礼，爬到树上修剪树枝时不慎跌落，
脊椎、肋骨、手腕多处受伤，导致胸部以下瘫

痪，手术后又感染肺炎，呼吸困难。苏妮莎曾
打算放弃比赛照顾父亲，结果爸爸反过来劝

阻，结果她第一次参加世界大赛，就在世锦赛

赢得团体金牌、自由操银牌和高低杠铜牌。
对苏妮莎出战奥运会，家人都抱了很大的

期望。约翰说：“许多人并不了解美国苗族，我
们经历了很多苦难才来到这里，没有多少人知

道我们的存在。也许苏妮莎的出现，可以让世
界对我们有所了解。”去东京前，苏妮莎的家族

为她办了一场隆重的派对，现场光是亲戚就来
了 300多人。为了避免感染风险，苏妮莎当天

没有现身派对，她父母邀请客人在系上白绳的
小卡片上写下对苏妮莎的祝福，结束后再拿给

女儿看。这一天，承载祝福的小卡片，挂满了苏
妮莎家的后院。而为了给父亲治病，苏妮莎和

家人发起众筹，目标是筹集 5万美元，如今，随
着苏妮莎在奥运会上大放异彩，相信她父亲康

复的费用有望顺利解决。
世锦赛，苏妮莎个人全能的成绩仅落后

拜尔斯 0.35分。俄罗斯体操冠军柳金也对这
个小姑娘非常敬佩：“正是她在生命最困难的

时期表现出的无与伦比的精神力量，才让她
成为了现在的自己。”而苏妮莎自己说：“成为

第一个参加奥运会的苗裔美国人，对我而言
真的很重要。”

昨晚，当苏妮莎接棒拜尔斯为美国留住
全能金牌后，小姑娘说，是自己并没有因

为老被压制而信心不足，“过去整个赛

季，我都排在拜尔斯之后，只能竞争亚

军。现在机会来了，但我不去想这件

事，不然我知道自己一定会表现

得很糟糕。” 特派记者 金雷
（本报东京今日电）

■ 女子个人全能苏妮莎·李
夺冠 图 新华社

■ 拜尔斯观战 图 IC
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